

Feuillets Mensuels de la Société Nantaise de Préhistoire

Siège social : Muséum d'Histoire Naturelle, 12, rue Voltaire,
44000 NANTES - C.C.P. 2364-59 E. NANTES

23e Année

AVRIL 1978

N° 190

La prochaine séance de la Société Nantaise de Préhistoire,
qui se tiendra au Muséum d'Histoire Naturelle, 17, rue Voltaire
à Nantes, le Dimanche 16 avril 1978, à 9 H 30,

présentera un intérêt exceptionnel. Nous aurons l'honneur et
le plaisir d'accueillir ce jour-là un savant géologue de renommée
mondiale, le Professeur André de CAYEUX, Directeur de recherches
au Centre National de la Recherche Scientifique, Professeur à la
Sorbonne, Docteur honoris causa de nombreuses universités étran-
gères, qui développera devant nous le thème suivant :

" Ce que l'étude de la géologie a apporté pour la
compréhension de la vie de nos aieux."

Le professeur de Cayeux a publié de nombreux ouvrages qui
font autorité et que beaucoup d'entre nous possèdent. Le dernier
en date, le n° 16 de la collection "Que sais-je?", intitulé
"La Terre et son histoire", vient de sortir des Presses Univer-
sitaires de France. Nous en avons fait venir un certain nombre
que le savant a accepté de dédicacer. Les personnes intéressées
voudront bien se faire connaître à Monsieur Dupont avant le
début de la séance.

Nous prions tout spécialement nos membres d'éviter d'être
en retard, la séance devant débuter dès 9 H 30.

La bibliothèque ouverte à 9 H 10 sera fermée à 9 H 25.
Vous voudrez bien prendre toutes précautions pour que la restitution et l'emprunt des ouvrages puissent se faire très rapidement.

Admission de nouveaux membres.

- Mlle LEBRETON Sylvie,
8, route de l'Hommeau, 44890 SAINT-JEAN-DE-BOISEAU,
présentée par M. Fréor et M. Le Bris.
 - Mme RIOU Etienne,
26, rue Guillaume-Touchy, 44000 NANTES,
présentée par Mlle Paud et Mlle Leblouck.
-

VOYAGE DE LA PENTECOTE 1978.

Comme nous l'avions déjà annoncé lors de notre dernière séance, notre voyage annuel se déroulera dans le Poitou les 13, 14 et 15 mai prochains.

Le rassemblement aura lieu le samedi 13 mai 1978, à 5 H 45, place Delorme, à Nantes, le départ devant se faire à 6 heures précises.

C'est pour arrêter le type de car nécessaire et donner aux hôteliers et restaurateurs les précisions indispensables, que nous demandons aux personnes intéressées de s'inscrire avant le 20 avril en remplissant la fiche détachable formant la dernière page du présent bulletin.

PROGRAMME DU VOYAGE

Samedi 13 mai -

Départ de Nantes par la N 148 bis jusqu'à Mauléon (Deux-Sèvres), puis la N 759 (direction Thouars) pendant 8 km environ.

A Saint-Aubin-de-Baubigné, visite d'un site extrêmement curieux, signalé pour la première fois en 1879 dans le Bulletin de la Société Archéologique de Nantes. Sur plusieurs hectares, les affleurements de granite, les rochers isolés, sont couverts de gravures profondes. La largeur des traits, dépassant souvent deux centimètres, laisse penser à l'utilisation de percuteurs de pierre. Les dessins représentent, tantôt des personnages stylisés que Déchelette a comparés aux statues-menhirs de l'Aveyron, tantôt des animaux, des cercles par groupes de quatre, souvent des séries de traits parallèles et des figures énigmatiques. On observe d'abondantes cupules comme on en trouve sur certains monuments mégalithiques.

Nous avons tenté de rassembler tout ce qui a été publié sur les rochers de Saint-Aubin-de-Baubigné. Certains documents nous manquent encore. Peut-être seront-ils en notre possession au moment du voyage. Les interprétations diffèrent considérablement suivant les auteurs, mais tous leur attribuent une origine très ancienne. Les travaux de voirie ont malheureusement détruit de nombreux rochers gravés. D'autres ont été retournés par les bulldozers. La plupart de ceux qui restent se trouvent dans des endroits incultes. Certains sont très facilement accessibles et pourront être vus de tous. D'autres ne pourront être approchés que par les plus souples. Nous sommes certains que tous nos membres regretteront que des dispositions ne soient pas prises pour conserver la totalité de ces rochers aux messages indéchiffrables.

Après la visite, retour à la N 148 bis que nous suivrons jusqu'à Poitiers par Bressuire et Parthenay.

Construite sur un promontoire dominant une boucle du Clain, affluent de la Vienne, à l'emplacement d'un oppidum facilement défendable, l'ancienne capitale des Pictons, admirablement située dans un pays fertile, devait jouer au cours de notre histoire un rôle de tout premier plan. La contrée connut aux temps préhistoriques un peuplement important, et des gisements aujourd'hui célèbres ont été découverts dans toutes les régions

du département de la Vienne. Les trouvailles les plus remarquables, rassemblées autrefois au Musée de l'Echevinage de la Société des Antiquaires de l'Ouest, ont été récemment transférées dans un nouvel immeuble groupant les trois principaux musées de la ville. Nous irons les admirer au cours de la journée.

Le dolmen de Pierre Levée dont parle Rabelais dans les Aventures de Gargantua, construit sur le Plateau des Dunes en rive droite du Clain, s'est vu peu à peu entouré par l'extension de la ville en direction du sud-est. Tout près de là, l'Hypogée Martyrium est une chapelle souterraine du VIIe siècle, située au centre d'un ancien cimetière chrétien, lui-même enclavé dans une nécropole gallo-romaine.

Poitiers conserve le plus ancien édifice chrétien de la France, le baptistère Saint-Jean, dont les soubassements et la piscine datent du IVe siècle, les parties hautes étant du VIIe. Les prestigieux monuments de l'art roman poitevin abondent : Notre-Dame-la-Grande, Sainte-Radegonde, Saint-Hilaire-le-Grand, Saint-Porchaire. L'art gothique a laissé également d'admirables chefs-d'œuvre. Nous pensons que la visite des monuments pourra avantageusement se faire en groupes afin que chacun bénéficie de la documentation recueillie par les organisateurs du voyage.

Le car nous emmènera hors de la ville pour le repas de midi tiré des sacs. Il nous ramènera au centre de Poitiers, où nous le retrouverons vers 19 heures.

Il nous conduira alors à l'hôtel Bailly à Rouillé, centre de nos excursions dans le département de la Vienne. C'est là que nous prendrons nos repas et coucherons. (Rouillé est situé sur la N 11 de Poitiers à Niort, à 6 km 5 au-delà de Lusignan). Tél. de l'hôtel Bailly : (16.49) 43.90.04 et (16.49) 43.90.17.

Dimanche 15 mai -

Nous ne quitterons Rouillé qu'à 8 h 45 afin de permettre aux personnes qui le désirent d'assister à l'office de la Pentecôte.

Par la N 11 et la D 35 nous gagnerons Pamproux puis la nécropole de Bougon constituée par un ensemble de tumulus vraiment extraordinaire. Leur étude a été commencée dès 1840, soit il y a près d'un siècle et demi. Longtemps délaissée, elle a été reprise depuis une vingtaine d'années mais est loin d'être achevée. Sous la conduite d'un guide, vous pourrez pénétrer dans quelques tombeaux de l'immense nécropole.

Nous gagnerons ensuite Sanxay par la D 5, puis le centre gallo-romain situé à proximité de la petite ville. Nous serons

reçus et guidés par le Président de la Société des Amis de Sanxay.

Le site archéologique n'a été découvert qu'en 1881, ou plutôt c'est à ce moment que son importance fut mise en évidence par le Père de La Croix qui y entreprit des fouilles. Elles amenèrent la mise à jour d'un vaste ensemble comprenant un temple, un théâtre, des thermes. De nombreuses autres constructions moins importantes devaient être malheureusement détruites. L'ensemble fut probablement édifié à la fin du premier siècle de notre ère.

Nous regagnerons Rouillé pour le déjeuner, et par Lusignan, Vivonne, Gençay, Verrières, nous nous rendrons au dolmen de Civaux, puis à Civaux où nous visiterons l'église, partiellement construite sur un temple païen, puis le cimetière mérovingien comportant des centaines de sarcophages.

La N 749 nous conduira à Chauvigny.

Si le temps le permet, nous visiterons la grotte de Jioux, habitat préhistorique défendu au moyen de blocs de pierre fermant l'ouverture.

La ville de Chauvigny mériterait une longue étude. Il est probable que nous ne pourrons admirer que l'essentiel, la célèbre collégiale de Saint-Pierre-de-Chauvigny en ville haute, monument roman dont les chapiteaux et les sculptures du déambulatoire montrent un bestiaire fantastique.

Par les N 151 et N 11, nous rentrerons à Rouillé.

Lundi 15 mai -

Le départ aura lieu à 8 heures précises. Après avoir contourné Poitiers, nous gagnerons Angles-sur-l'Anglin par Saint-Pierre-de-Maillé. Une promenade agréable nous amènera au célèbre gisement préhistorique de l'Abri du Sorcier, où nous attendra Mademoiselle de Saint-Mathurin, qui l'étudia avec Miss Garrod.

Les couches magdalénienes étaient d'une extrême richesse. Mais le site doit son exceptionnel intérêt aux nombreuses gravures et sculptures existant sur la paroi rocheuse.

On y distingue des équidés, des bovidés, des capridés, les femelles étant, comme souvent, gravides.

Des femmes stylisées sont représentées avec certains détails anatomiques accentués. Souvent les gravures sont enchevêtrées, ce que nous avons pu souvent remarquer ailleurs.

Mademoiselle de Saint-Mathurin a bien voulu nous faire l'honneur de déjeuner avec nous à l'hôtel du Lion d'Or à Angles. (Tél. (16.49) 48.61.08).

Après le repas, le car nous emmènera à Châtellerault puis à Fontmaure, le pays des jaspes polychromes utilisés par les moustériens. Le célèbre gisement étudié par le Docteur Pradel, et qu'il voulut bien autrefois nous faire visiter, est aujourd'hui comblé, mais le fermier nous fera voir une magnifique collection d'outils ramassés dans ses champs au cours des travaux agricoles.

Si les participants au voyage sont raisonnables et ne font pas perdre trop de temps, nous prendrons la route de retour par Saint-Gervais-les-Trois-Clochers, Lencloître, Mirebeau, Saint-Jouin-de-Marnes. Peu après Taizé, nous nous arrêterons auprès de dolmens, et si nous ne sommes pas trop en retard, près de la butte de Taizé.

Nous rentrerons à Nantes par Thouars et Mauléon. La dislocation se fera place Delorme, notre point de départ.

Important -

Il sera bon de se munir de bottes ou de bottillons pour le cas où le temps ne serait pas beau.

Les cartes Michelin 67 et 68 permettront de suivre entièrement le voyage.

Il n'est pas permis de photographier les gravures et sculptures d'Angles-sur-l'Anglin, ce gisement n'étant pas encore publié ; par contre, vous pourrez prendre des clichés de tous les autres sites.

Après le 20 avril, les inscriptions au voyage ne pourront être annulées. Par contre, il vous sera possible de vous faire remplacer si vous étiez dans l'impossibilité d'y participer.

**BULLETIN D'INSCRIPTION
AU VOYAGE D'ETUDES DE LA PENTECOTE 1978
13, 14 et 15 mai**

A remettre au Trésorier de la S.N.P., au cours de la séance du 16 avril ou à faire parvenir avant le 20 avril 1978, à la Société Nantaise de Préhistoire, Muséum d'Histoire Naturelle, 12, rue Voltaire, 44000 NANTES.

Nom et prénom :

Adresse :

participera au voyage organisé dans le Poitou.

Je serai accompagné de :

PRIX à régler soit en espèces, soit par chèque ou virement postal au nom de la Société, au C.C.P. 2364-59 E, NANTES, au plus tard le 20 avril 1978.

A découper

<u>Pour un membre actif ou son conjoint</u>		x
Avec chambre individuelle	320	
Avec chambre à un lit de deux personnes	310	
En chambre à plusieurs lits	300	
<u>Pour un participant étranger à la Société ou son conjoint</u>		
Avec chambre individuelle	350	
Avec chambre à un lit de deux personnes	340	
En chambre à plusieurs lits	330	

(Suite au verso)



<u>Pour un membre junior de la Société</u>	x
(moins de 18 ans)	
Avec chambre individuelle	240
Avec chambre à un lit de deux personnes	230
En chambre à plusieurs lits	220
TOTAL	<hr/>

Date et signature

Il est rappelé que la Société décline toute responsabilité pour les accidents dont les participants pourraient être victimes au cours de ce voyage. Elle leur recommande la plus grande prudence, en particulier lors de la traversée des routes.

A découper

